

ТЕОРИЯ И ИСТОРИЯ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ, СПОРТА, ТУРИЗМА

THEORY AND HISTORY OF PHYSICAL CULTURE, SPORT, TOURISM

УДК 94:796(470.55)(075.8)
ББК 63.3+75(235.557)я73

DOI 10.47475/2500-0365-2022-17105

ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРОЙ В МАГНИТОГОРСКЕ В НАЧАЛЕ 1930-х годов (по материалам газеты «Магнитогорский рабочий»)

О. А. Голубева

Магнитогорский государственный технический университет, Магнитогорск, Россия

В статье представлены исторические аспекты формирования системы физической культуры в Магнитогорске в начале 1930-х г. Этот процесс сопровождался отсутствием кадрового, материально-технического обеспечения, тяжелым физическим трудом, социально-бытовыми проблемами рабочих. Автором установлено, что первоначально развитие получили те организационные формы физкультурной работы, которые не требовали больших финансовых затрат, специального оборудования и помещений. Улучшение инфраструктуры, а также создание органа управления привели к расширению используемых средств, к видовому многообразию в спортивной деятельности, к увеличению количества занимающихся.

Ключевые слова: *физическая культура, индустриализация, Магнитострой, физкультурные ячейки и кружки.*

Введение. История Магнитогорска берет свое начало с 1929 года со строительной площадки по созданию металлургического завода. В процессе масштабного строительства, развернувшегося на юге Челябинской области в 1930-е годы, был построен не только Магнитогорский металлургический комбинат, но и основан город, который сегодня представляет собой крупный промышленный, культурный, научный и спортивный центр Южного Урала. Период форсированной индустриализации сопровождался комплексом социально-экономических, политико-идеологических, социокультурных проблем, возникавших на комсомольской стройке и отражавшихся на страницах местной прессы. Одним из основных источников информации для первостроителей Магнитки стала газета «Магнитогорский рабочий», первый номер которой вышел 1 января 1930 года. Темой публикаций служили события политической жизни стра-

ны, планы пятилеток, ударничество, достижения на Магнитострое, а также имело место освещение случаев повседневности. Периодически в рубрике «Магнитогорск за день» появлялась колонка «Физкультура и спорт», содержащая информацию о предстоящих мероприятиях и соревнованиях, а также подводившая итоги уже прошедших дней.

Актуальность заключается в изучении опыта организации и управления физической культурой, становления ее как системы, использования физических упражнений в качестве инструментов идеологического, патриотического воспитания советской молодежи, рабочих, подрастающего поколения в период индустриализации.

Целью исследования является выявление основных тенденций в управлении и организации физической культуры в период строительства металлургического комбината и города Магнитогорска в начале 1930-х годов.

Материалы и методы исследования: анализ научной литературы, периодической печати (материалов газеты «Магнитогорский рабочий»), фондов Муниципального казенного учреждения «Магнитогорский городской архив», музея истории Магнитостроя.

Результаты исследования и их обсуждение. Советское правительство уделяло особое внимание физической культуре и спорту, определив их место и роль в создании «нового человека» и решении ряда задач физического, нравственного, патриотического, идеологического воспитания молодежи. В постановлении ЦК ВКП (б) от 23.09.1929 г. «О физкультурном движении» указывалось на необходимость усиления государственного централизованного руководства этой сферой [6]. Это не могло не найти отражение на важнейшей стройке страны — Магнитострое.

Так, уже в сентябре 1930 года на Пленуме Магнитогорского городского совета рабочих, крестьянских и солдатских депутатов было принято решение активизировать деятельность добровольных обществ Осоавиахима (Общество содействия обороне, авиационному и химическому строительству — советская общественно-политическая оборонная организация), МОПРа (Международная организация помощи борцам революции), а также в области физической культуры [01]. Общее руководство физкультурной работой всех ячеек и кружков, сформированных к тому времени на территории строящегося завода, осуществлял инструктор по физической культуре и спорту при городском совете [4].

Физкультурные ячейки, кружки создавались как на рабочих местах при профсоюзах, так и в местах проживания, бараках. Уже к концу 1930 года функционировали кружки физкультурников на аварийно-насосной станции, на стройке доменного цеха (Магнитогорский рабочий (МР), 1 декабря 1930).

В бараках, где проживали 70 и более человек, физкультурная деятельность ограничивалась проведением зарядки, играми в шахматы, шашки и реже спортивными играми (МР, 21 февраля 1932). Однако это носило нерегулярный характер (МР, 13 июня 1932). Эти мероприятия не имели массового охвата, поскольку тяжелый физический труд, неустроенность быта не оставляли сил, не вызвали желания у рабочих заниматься физической культурой и спортом. В отчетных документах тех лет приводились завышенные данные по численности физкультурных ячеек и кружков (5740 человек указывалось в отчетах, в реальности это со-

ставляло лишь 600 человек), а в качестве причин указывались незаинтересованность профсоюзных и комсомольских организаций, отсутствие органа управления в городе (МР, 14 апреля 1931).

Помимо физкультурных ячеек и кружков, действующих в бараках, на производстве и строительстве, на Магнитострое функционировали ячейки Осоавиахима, преимущественно развивавшие стрелковый спорт. К концу 1930 года таковых было 27 ячеек общей численностью 2600 человек (МР, 1 декабря 1930), а к середине 1931 года это количество возросло до 78 и насчитывало 13 250 человек (МР, 5 июня 1931). Среди стрелков проводились соревнования (МР, 1 декабря 1931), а подготовка инструкторов осуществлялась в передвижной стрелковой школе УралОсоавиахима, направленной в Магнитогорск из Златоуста (МР, 11 февраля 1931).

Наряду с этим среди строителей металлургического гиганта стали практиковаться походы на лыжах. Среди физкультурных кружков проводились соревнования на лыжах (МР, 12 января 1931). В феврале 1930 года был организован лыжный пробег по маршруту Магнитострой-Свердловск, в котором приняла участие команда магнитогорских лыжников из восьми человек: Польских (капитан), Бессонов, Иванов, Мантур и Артемов. Комитетом строительных и транспортных рабочих Магнитостроя участникам пробега выдавались удостоверения, что служило основанием для получения материальной и продовольственной помощи на всей протяженности маршрута, проходящего через города Троицк и Челябинск (МР, 11 февраля 1930). По окончании похода лыжникам была объявлена благодарность, а в качестве вознаграждения они получили лыжный инвентарь и белье (МР, 28 февраля 1930).

Однако сделать физическую культуру массовой было трудно из-за дефицита кадров, отсутствия помещений, спортивных площадок, недостатка инвентаря (МР, 25 марта 1931). Первую проблему пытались решить за счет проведения 2-х месячных курсов инструкторов физической культуры. Однако это принципиально не изменило ситуацию. Поэтому согласно Постановлению Президиума Бюро физической культуры ВЦСПС «О физкультурной работе на новостройках» от 19 марта 1931 г. в Магнитогорск были командированы 3 инструктора по физической культуре (один с высшим образованием), но преимущественно для развития шахматного и шашечного направления (МР, 19 марта 1931).

Решение проблемы материального оснащения было возложено на профсоюзы. От общего бюд-

жета профсоюзов 3 % выделялось на строительство спортивных объектов (МР, 26 июня 1932). Также между организациями (союзами горняков, транспортников, металлургов, строителей) были распределены обязанности по оборудованию площадок для проведения различного рода мероприятий, например, для выполнения нормативов ГТО на выделенных участках одни должны были сделать яму для прыжков, другие разметить беговые дорожки, подготовить место для подтягивания, развесить лозунги. На рабочих местах члены союзов проводили пропаганду по сдаче нормативов ГТО (МР, 9 сентября 1931). В зимний период силами профсоюзных работников оборудовались катки, лыжные станции.

Этого явно было недостаточно для реализации проводимой политики советского правительства — использовать физическую культуру и спорт как средство воспитания, идеологического воздействия, «сделать их двигателями большевистских темпов стройки». В реальности отсутствовали видимые удовлетворительные результаты в организации и проведении физкультурной работы. Эти противоречия ускорили процесс формирования органа управления физической культурой в Магнитогорске. В апреле 1931 года был утвержден состав городского совета по физической культуре (ГорСФК), председателем которого избран Завадский, ответственным секретарем — Назаренко (МР, 4 апреля 1931).

В планах деятельности совета было обозначено дальнейшее развитие шахматно-шашечного направления. Для этого в бараках была усилена работа в «красных уголках», где жители имели возможность не только читать, а играть в шахматы и шашки, готовясь к участию в шахматных турнирах.

Для организации мероприятий более высокого уровня в Магнитогорск из Москвы был командирован инструктор шахматно-шашечного сектора ВЦСПС Малиновский (МР, 25 мая 1932). На 1-й общегородской шахматно-шашечной конференции 16 июня 1932 года была избрана городская секция шахматистов во главе с председателем Шаровым и секретарем Фурса (МР, 17 июня 1932).

В план работы этой секции было включено проведение командных соревнований между цехами и профсоюзами, организация шахматно-шашечного праздника, городского шахматного турнира, а также участие в соцсоревновании с г. Челябинском на «лучшую постановку шахматно-шашечной работы» (МР, 27 июня 1932). Результаты и итоги проводимых мероприятий ре-

гулярно освещались на страницах местных газет (МР, 14 июня 1932).

В связи с введением в стране Всесоюзного физкультурного комплекса «Готов к труду и обороне» в марте 1931 года одним из основных направлений деятельности Магнитогорского городского совета по физической культуре стало приобщение рабочих к выполнению нормативов на значок ГТО.

Для этого различные мероприятия, важные события, такие как, товарищеские встречи физкультурных коллективов заводоуправления и совхоза «Красная Башкирия» или пуск первых доменных печей, сопровождались пропагандой ГТО (МР, 9 сентября 1931).

На площади у цирка была организована массовая сдача нормативов физкультурниками, комсомольцами, а также призывниками (МР, 6 августа 1932). Однако больших успехов в этом направлении не было достигнуто, процент сдающих нормативы на значок ГТО был довольно низким (МР, 23 августа 1932). В связи с этим стали проводить мероприятия: демонстрации с участием физкультурников (МР, 1 мая 1932), кроссы (МР, 5 мая 1932), выплачивались премии коллективам, имевшим высокие показатели и большее количество значкистов. В начале 1933 года размеры денежных вознаграждений были утверждены следующие: 150 рублей (I место), 75 рублей (II место), 35 рублей (III место); индивидуальная премия за первое место — 25 рублей, второе — 15 рублей (МР, 11 февраля 1933). Для сравнения приведем данные минимальной заработной платы учителя в Магнитогорске: 75 рублей в 1931 году, 180 рублей — в 1934 г. [02].

Помимо шахмат, шашек, лыжного спорта и ГТО получили свое развитие на Магнитострое игровые виды спорта, по которым в физкультурных ячейках формировались команды. Так, в летний период 1932 года в Магнитогорске уже проводились спортивные встречи по волейболу между сборными командами «Динамо» и Востокококса, промстроя и металлургов, на площади у заводоуправления был организован матч между футболистами команд металлургов и промстроя (МР, 18 июня 1932).

Однако, физкультурное движение по-прежнему не достигало того уровня массовости, который указывался в планах работы, в правительственных документах. На страницах газеты «Магнитогорский рабочий» отмечалось, что занятия проводились нерегулярно, с большими срывами, не по расписанию, участие в них принимали не все

физкультурники (МР, 24 сентября 1932). Насущной проблемой в 1932 году оставался кадровый голод (в городе было всего 8 инструкторов физической культуры, только один с высшим образованием) (МР, 27 апреля 1932), не было оборудованных сооружений, не завершено строительство стадиона, запланированного еще в 1931 г. (МР, 29 апреля 1931).

В зимний период организовывать физкультурные и спортивные мероприятия было еще сложнее. Отсутствие спортивных площадок или их недостаточное количество, дефицит инвентаря (всего 700 пар коньков) не могли не сказаться на качественных и количественных показателях работы. Силами рабочих цехов и членов профсоюзов обустраивались катки, при этом из 5 запланированных с теплыми раздевалками и буфетами функционировал только один (МР, 11 ноября 1932). На лыжных станциях числилось около 300 пар лыж (МР, 26 ноября 1932). Среди физкультурных ячеек было всего 5—6 ударных физкультурных бригад (МР, 10 декабря 1932). Следует указать на то, что в Магнитогорске в рассматриваемый период наблюдался интенсивный рост населения. Если в 1930 году насчитывалось 47 тысяч человек, то за период 1932—1934 гг. произошло увеличение в 4,5 раза (до 200 тысяч человек).

Контингент не отличался «однородностью», завод и город строили спецпереселенцы, заключенные, молодые комсомольцы, раскулаченные крестьяне, представители национальных меньшинств. В подавляющем большинстве это были малограмотные люди, среди которых возникали конфликты, частыми были случаи девиантного поведения: пьянство, хулиганство, воровство, убийство и т.п. [3]. И в этих условиях физическая культура и спорт, их разнообразные средства и формы призваны были служить инструментом для объединения людей, средством организации досуга и воспитания, в том числе и в духе советской идеологии. Поэтому отчеты о состоянии физкультурной и спортивной деятельности Магнитогорского совета заслушивались на заседании Высшего совета физической культуры, а также на 3-й межсоюзной конференции по физической культуре (МР, 17 января 1933).

В 1933—34 гг. произошло заметное «оживление» в физкультурно-спортивной работе среди магнитогорцев. Городским советом по физической культуре были организованы массовые походы на лыжах, районная и городская спартакиады по зимним видам спорта (МР, 2 февраля 1933). Для

отбора на эти соревнования предварительно физкультурные коллективы проводили заводские и цеховые состязания (МР, 3 февраля 1933), в программу которых включено выполнение нормативов на значок ГТО, а также пробег на лыжах (МР, 9 февраля 1933). При подведении итогов учитывались не только спортивные, но и производственные показатели (МР, 3 февраля 1933), были предусмотрены премии лучшим коллективам (МР, 11 февраля 1933).

Положительные изменения произошли в материально-техническом оснащении физкультурной сферы: увеличилось количество открытых катков, лыжных станций с прокатом инвентаря (МР, 2 февраля 1933). Среди массовых физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий помимо соревнований, организованных на катках, проводились парады (МР, 8 февраля 1933), ледяной карнавал, митинги, завершающиеся массовым и фигурным катанием (МР, 6 марта 1933). Регулярными стали хоккейные матчи между командами металлургов и «Динамо» (МР, 14 февраля 1933). Также было организовано инструкторами физической культуры обучение новичков конькобежному спорту (МР, 5 марта 1933).

Стрелковый спорт стал более доступным для всех желающих. Это стало возможно с открытием стрелкового тира для массового обучения. Также был создан комитет стрелкового спорта, членами которого стали представители профсоюзов, комсомола и других организаций (МР, 8 марта 1933).

Начало 1933 года ознаменовано организацией физкультурной работы среди юных магнитогорцев: в марте была проведена городская школьная спартакиада, включавшая лыжные, конькобежные соревнования и стрельбу из мелкокалиберных винтовок (МР, 1 марта 1933). В начале 1934 года в учебную программу школ первой и второй ступени, а также в средних учебных заведениях Магнитогорска включено преподавание физического воспитания (МР, 4 февраля 1934).

Улучшение спортивной инфраструктуры было внесено в планы городского совета по физической культуре (МР, 6 января 1933). Для этого 25 000 рублей было выделено управлением металлургического комбината, а финансирование массовых физкультурных мероприятий в размере 40 тысяч рублей осуществлялось из городского бюджета (МР, 11 декабря 1933). Наркомат тяжелой промышленности СССР магнитогорскому горсовету физкультуры перечислил 280 тысяч рублей на строительство стадиона, водной станции и других спортивных учреждений (МР, 8 января 1934).

Эти значительно улучшило ситуацию, расширился спектр видов спорта, культивируемых среди рабочих и жителей Магнитогорска и проводимых по ним мероприятий. Во многих цеховых и заводских физкультурных кружках были открыты гимнастические, легкоатлетические, теннисные секции (МР, 13 марта 1934).

Стал функционировать на стадионе ГорСФК Дом физкультуры, на базе которого были созданы городская гимнастическая школа для женщин и мужчин, сдавших нормы на значок ГТО под руководством инструкторов-гимнастов Костина и Рутштейна (МР, 3 марта 1934), а также секция бокса (МР, 29 марта 1934). Там же проводился семинар по подготовке спортивных организаторов и судей по игровым видам спорта: волейболу, баскетболу, футболу и городкам (МР, 3 марта 1934).

Важным событием для Магнитогорска стало проведение первенства города по шахматам в январе 1934 года, победителем которого стал Л. Е. Радченко, призерами — В. М. Меерсон и Медовиков (МР, 16 января 1934). Они в составе городской сборной выступали весной этого же года в шахматно-шашечном турнире Первенства Челябинской области (МР, 7 апреля 1934). В соревнованиях по шашкам город представляли Резник — чемпион Магнитогорска, Гомулецкий, Штифанов, Окушко и Кирьянов (МР, 24 апреля 1934). Меерсон, Лямин, Гомулецкий вошли в состав сборной Челябинской области и выступали в полуфинале шахматно-шашечного турнира Первенства РСФСР в городе Свердловск (МР, 9 июля 1934).

В этот период в Магнитогорске активно развивался велоспорт. В июне 1934 г. стартовали общегородские соревнования по велосипедным гонкам, в которых участвовали велосипедисты команд металлургов, строителей, «Динамо», железнодорожников и других физкультурных организаций (МР, 12 июня 1934). Это старты являлись отборочными для областных и всесоюзных соревнований.

Через Магнитогорск проходил маршрут велопробега «Москва-Свердловск», организованного Осоавиахимом и Московским советом физической культуры (Магнитогорский рабочий, 15 мая 1934). Всесоюзная вело-мото-эстафета имени тов. Антипова включала этап Верхнеуральск-Магнитогорск-Троицк-Челябинск, в котором участвовала магнитогорская команда в составе 20 велосипедистов и 2 мотоциклистов — лучших представителей физкультурных коллективов металлургов, строителей, железнодорожников, «Динамо» и других предприятий города (МР, 22 июня 1934).

В этот период были заложены традиции в легкой атлетике, которым верны магнитогорцы до сих пор. 6 мая 1934 года стартовала легкоатлетическая эстафета, посвященная Дню печати (сегодня это легкоатлетическая эстафета на приз газеты «Магнитогорский рабочий»), был проведен кросс им. Шверника с охватом 1500 физкультурников, допризывников, членов спортивного общества «Динамо» (МР, 21 апреля 1934).

Спортсмены Магнитогорска стали принимать участие в областных соревнованиях по легкой атлетике, волейболу, городошному спорту. Среди мужчин-легкоатлетов сильнейшими являлись Борисов, Костин, Шнейвайс, Прозоров и Коростелев, среди женщин: Сухарева, Короткова, Макарова, Лебедева и Бардина (МР, 25 июля 1934).

В связи с введением в эксплуатацию стадиона Магнитогорск стал площадкой проведения регулярных соревнований по игровым видам спорта. В весенне-летний период 1934 года состоялись встречи магнитогорских футболистов с командой московского завода «Серп и Молот», с футболистами Уфы (МР, 3 мая 1934), Ленинграда (МР, 22 июля 1934), Перми (МР, 24 июля 1934), Одессы (МР, 19 июня 1934).

Футбольная команда союза строителей считалась одной из сильнейших в городе, ее игроки входили в большем количестве в состав сборной города: Костин (вратарь), Соколовский, Челачава, Петров, Вапник, Васильев, Харитиди, Робель, Семьякин, Банников, Васильев, запасные игроки — Кошеленко, Рутштейн (вратарь) и Дорошенко, постоянный судья Коростелев (МР, 5 июля 1934). Футболисты принимали участие в районной, областной спартакиадах строителей Челябинской области (МР, 21 июля 1934).

На стадионе помимо соревнований проводились показательные выступления спортивных коллективов, как взрослых, так и детей (МР, 18 июля 1934), майские демонстрации, которые традиционно заканчивались играми в волейбол, футбол, большой шведской эстафетой (бег на 800, 400, 200 и 100 метров) (МР, 1 мая 1934).

С открытием водной станции на левом и правом берегах магнитогорского пруда началась история плавания и гребного спорта (МР, 18 июля 1934), где проводилась сдача норм ГТО по этим видам (МР, 11 июня 1934).

Во второй половине 1934 года был открыт аэроклуб, что является отправной точкой развития магнитогорского планерного и парашютного спорта (МР, 29 марта 1934).

Всё это становилось темой регулярных публикаций, которые отличались уже большей информативностью, положительной эмоциональностью, содержательностью; представленные уже не заметками или объявлениями, а полноценным обзором спортивного события, с комментариями о ходе состязаний, анализом результатов. Поэтому мы можем судить о масштабности проводимых мероприятий, большей заинтересованности среди населения.

Заключение. В период строительства Магнитогорского металлургического комбината и закладки города необходимость развития физической культуры среди прибывающих на стройку людей была обусловлена государственной политикой. Средства физической культуры служили способом объединения людей, организации их свободного времени, «окультуривания», профилактики правонарушений.

Однако ввиду объективных и субъективных причин развитие физической культуры осуществлялось медленными темпами. Лишь к середине 1930-х годов улучшение кадрового, финансового обеспечения, создание управленческого аппарата позволило увеличить количество занимающихся, использовать разнообразные формы физкультурно-массовой и спортивной работы, что привело к созданию спортивных команд, выявлению из

физкультурников спортсменов, способных представлять город на областных, всесоюзных соревнованиях, включению их состав сборных команд области и страны.

Список литературы

1. Магнитогорский государственный архив. Фонд 10. Опись 1. Дело 2. Лист 3.
2. Макарова, Н. Н. Период форсированной индустриализации / Н. Н. Макарова / Петровские образовательные чтения: сборник материалов. — Магнитогорск, 2018. — С. 100—105.
3. Макарова, Н. Н. Девиантное поведение в новых индустриальных центрах (по материалам Магнитогорска первой половины 1930-х годов) / Н. Н. Макарова // Архив в социуме — социум в архиве: материалы четвертой Всероссийской научно-практической конференции. — Челябинск, 2021. — С. 227—231.
4. Магнитогорский государственный архив. Фонд 10. Опись 1. Дело 2. Лист 5.
5. Магнитогорский государственный архив. Фонд 10. Опись 1. Дело 2. Лист 8.
6. Филиппов, А. Н. Государственная политика СССР в области физической культуры и спорта (1920—1930 гг.): автореферат дис. ... канд. ист. наук / А. Н. Филиппов. — Ярославль, 2021. — 26 с.

Поступила в редакцию 19 октября 2021 г.

Для цитирования: Голубева, О. А. Организация и управление физической культурой в Магнитогорске в начале 1930-х годов (по материалам газеты «Магнитогорский рабочий») / О. А. Голубева // Физическая культура. Спорт. Туризм. Двигательная рекреация. — 2022. — Т. 7, № 1. — С. 33—39.

Сведения об авторе

Голубева Олеся Александровна — кандидат исторических наук, доцент кафедры спортивного совершенствования. Магнитогорский государственный технический университет им. Г. И. Носова. Магнитогорск, Россия. ORCID ID: 0000-0001-71084772. Author ID: 718503. E-mail: o.golubeva@magtu.ru

PHYSICAL CULTURE. SPORT. TOURISM. MOTOR RECREATION
2022, vol. 7, no. 1, pp. 33—39.

Organization and management of physical culture in Magnitogorsk in the early 1930s
(based on the materials of the newspaper “Magnitogorsk Worker”)

Golubeva O. A.

Nosov Magnitogorsk State Technical University, Magnitogorsk, Russia. o.golubeva@magtu.ru

The article presents the historical aspects of forming the system of physical culture in Magnitogorsk in the early 1930s. This process was accompanied by a lack of personnel, material and technical support, heavy physical labor, social and everyday problems of workers. The author found that initially those organizational forms of physical culture work which did not require large financial outlays, special equipment and facilities had been developed. The improvement of infrastructure, as well as the creation of a management body, led to an expansion of the means used, to a diversity of

species in sports activities, to an increase in the number of people engaged.

Relevance. The relevance lies in the study of the experience of organizing and managing physical culture, its formation as a system, the use of physical exercises as tools of ideological, patriotic education of Soviet youth, workers, the younger generation during the period of industrialization.

Problem, goal, tasks. The identification of the main trends in the management and organization of physical culture during the construction of the metallurgical plant and the city of Magnitogorsk in the early 1930s.

Research materials and Methods. The analysis of scientific literature, periodicals (materials of the newspaper Magnitogorsk Worker), funds of the Municipal state Institution “Magnitogorsk City Archive”, the Museum of the History of Magnitogorsk.

Results and discussion. As a result of the conducted research, organizational forms of physical culture work, means and directions of physical culture were identified, which were developed in the first half of the 1930s on the territory of Magnitogorsk.

Conclusions and conclusion. The importance of the physical culture movement and the need for its development in Soviet Russia were determined by state policy. This gained particular importance at the country’s global construction sites, such as Magnitostroy.

Keywords: *physical culture, industrialization, Magnitostroy, physical culture cells and clubs.*

References

1. *Magnitogorskiy gosudarstvennyy arkhiv. Fond 10. Opis 1. Delo 2. List 3.* [Magnitogorsk State Archive. Foundation 10. Inventory 1. Case 2. Sheet. 3]. (In Russ.).
2. Makarova N.N. (2018) Period forsirovannoy industrializatsii [The period of forced industrialization]. *Petrovskiye obrazovatelnye chteniya: sbornik materialov* [Peter’s educational readings, Collection of materials] Magnitogorsk, 2018. Pp. 100—105. (In Russ.).
3. Makarova N.N. Deviantnoye povedeniye v novykh industrial’nykh tsentrakh (po materialam Magnitogorska pervoy poloviny 1930-kh godov) [Deviant behavior in new industrial centers (based on materials from Magnitogorsk in the first half of the 1930s)]. *Arkhiv v soziume — sozium v archive: materialy chetyvertoy Vserossiyskoy nauchno-prakticheskoy yekspertizy* [Archive in society — society in the archive, Materials of the fourth All-Russian scientific and practical conference]. Chelyabinsk, 2021. Pp. 227—231. (In Russ.).
4. *Magnitogorskiy gosudarstvennyy arkhiv. Fond 10. Opis 1. Delo 2. List 5.* [Magnitogorsk State Archive. Foundation 10. Inventory 1. Case 2. Sheet. 5]. (In Russ.).
5. *Magnitogorskiy gosudarstvennyy arkhiv. Fond 10. Opis 1. Delo 2. List 8.* [Magnitogorsk State Archive. Foundation 10. Inventory 1. Case 2. Sheet. 8]. (In Russ.).
6. Filippov A.N. *Gosudarstvennaya politika SSSR v oblasti fizicheskoy kultury i sporta (1920—1930 gg.): avtoreferat dissertatsionnoy kandidatsionnoy nauchnoy raboty*. [State policy of the USSR in the field of physical culture and sports (1920-1930). Abstract of thesis]. Yaroslavl, 2021, 26 p. (In Russ.).



Это произведение доступно по лицензии Creative Commons «Attribution-NonCommercial» («Атрибуция — Некоммерческое использование») 4.0 Всемирная — <https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/>